الإستهلال

قال الله تعالي:

{وَلاَ تَجْعَلْ يَدَكَ مَغْلُولَةً إِلَى عُنُقِكَ وَلاَ تَبْسُطُهَا كُلَّ الْبَسْطِ فَتَقْعُدَ مَلُومًا مَّحْسُورًا }

صدق الله العظيم

سورة الإسراء - الآية (29)

الإهداء

إلى من ذلل الصعاب وأنار الدروب والدي العزيز

الي من علمتنامعني الحياة امي الغالية

الي بقية العقد الفريد

إخواني أشقائي الي أخي الذي لم تلده أمي السماني مصباح

الي كل من علمني حرفاً

أهديهم ثمرة هذا الجهد

الباحث

الشكر والعرفان

الشكر أولاً للواحد الأحد و من بعده لاسرة منارة العلم و المعرفة جامعة السودان للعلوم و التكنلوجيا و خاصة اسرة كلية الدراسات العليا قسم الإقتصاد التطبيقي و أخص بالشكر الشخص الذي وقف خلف إخراج هذه الدراسة ولم يبخل لي يوقته ولا علمه منذ بداية الدراسة حتى الوصول الى نتائجه النهائيه الدكتور علم الدين عبدالله بانقا،والشكر كذلك للدكتورة وداد محمود التي لم تبخل على برآي أو مشورة، كما لايفوتني أن اشكر اسرة مكتبة الدراسات العلبا و مكتبة الدراسات التجارية بجامعة السودان، الشكر كل الشكر لكل افراد الاسرة الكريمة الذي لهم الفضل الاكبرلوصولي لهذه المرحلة، كذلك جزيل شكري الخاص للأخ محمد ادم محمدصالح و الأخ منذر ادم محمد صالح والاخت غادة محمد ادم، وكذلك أسرة شئون العاملين بوزارة التربية و التعليم بولاية شماك دارفور و الذين لولاهم لما تحقق شيئاً من هذا. كما اشكر ايضا كل من ساهم في إخراج هذا البحث ولم أستطيع ذكره.

الباحث

مستخلص البحث

تناولت الدراسة محددات الإستهلاك في السودان خلال الفترة (1980-2008م)، و تمثلت مشكلة البحث في معرفة محددات الإستهلاك في السودان، وشكل العلاقة التي تربط بين الإستهلاك في السودان و هذه المحددات ، وأي هذه المحددات اكثر تأثيراً على الإستهلاك. لذلك هدفت هذه الدراسة لبناء نموذج يمثل دالة الإستهلاك في السودان و معرفة المتغيرات التي تؤثر عليها و درجة تأثيرها ، ومن ثم معرفة العلاقة بين هذه المتغيرات و الإستهلاك في السودان خلال هذه الفترة . و لتحقيق هذه الأهداف إفترضت الدراسة وجود علاقة طردية بين الإستهلاك في السودان خلال فترة الدراسة و كل من (الدخل المتاح الحالي، الدخل المتاح للفترة السابقة، السكان) و وجود علاقة عكسية ما بين الإستهلاك في السودان خلال فترة الدراسة و كل من (الدخل المصرفي).

في هذه الدراسة تم إستخدام المنهج الوصفى في الإطار النظري، والمنهج التحليلي (القياسي) في بناء النموذج و تقديره بواسطة طريقة المربعات الصغري العادية بإستخدام برنامج التحليل القياسي (Eviews)، و توصلت الدراسة الي أن الدالة الخطية هي أفضل دالة لنموذج الإستهلاك في السودان و المتغيرات في السودان خلال فترة الدراسة . ووجود علاقة طردية بين الإستهلاك في السودان و المتغيرات المستقلة (الدخل المتاح، حجم السكان، الإستهلاك السابق). وجود علاقة عكسية بين الإستهلاك و كل من الدخل في السودان و التضخم . وعدم وجود علاقة ذات دلالة معنوية بين الأستهلاك و كل من الدخل المتاح السابق و تكلفة التمويل المصرفي. وأن المتغيرات المستقلة الداخلة في تقدير النموذج هي الاكثر تفسيراً من غيرها حيث تفسر (99%) من التغيرات التي تحدث في الإستهلاك ، وأن هذا النموذج له مقدرة كبيره علي التنبؤ حيث بلغ معامل (Theil) 0.02916 و اقل من الواحد صحيح و تقترب كثيراً من الصفر.

Abstract

The study deal with consumption function in Sudan during the period (1980-2008), the study problem represented by knowing the determinants of consumption in Sudan and the type of relationship which link between the aforesaid determinants and consumption in Sudan, also what is a larger affect in consumption among this determinants, there fore the objectives of this study is to build a model for consumption function in Sudan and knowing the variable that affect in this function and degree of affection in consumption variable, then know the type of relationship between dependent variables and consumption as independent variable during the study period. In order to achieve the objectives the study examined the hypothesis of :there is a reasonable positive relationship between consumption as independent variable and (disposal income in current period, disposal income in previous period, consumption in previous and population) during the study period, also there is a reasonable negative relationship between consumption as independent variable and inflation and cost of finance during the study period

In this study the methodology of descriptive method has been used in historical approach and analysis methodology has been used in building, estimating and analysis model using OLS (Ordinary least square) method by means of e-views programme.

The result of this study is that, the best model represented the consumption model in Sudan during the study period is a multi-linear regression model and there is a reasonable positive significant relationship between consumption in Sudan as independent variable and (disposal income, population and consumption in previous period) also there is reasonable negative significant relationship between consumption and inflation. The study approved that there is no significant relationship between consumption and disposal income in previous, cost of finance beside that the dependant variable included in the model are a lager interpreted among them which don't included in the model and the percentage of interpretation of this independent variable reach (99%) from the total change take place in the consumption variable, this consumption model has a huge ability for forecasting (i.e Theil variance value reach to 0.02916) obviously this value less than one and limiting to zero value.

٥

فهرس المحتويات

الصفحة	الموضوع	الرقم
Í	الإستهلال	
·	الإهداء	
ج	الشكروالعرفان	
7	مستخلص البحث	
۵	Abstract	
و-ز	المحتويات	
ح	قائمة الجداول	
ط	قائمة الاشكال	
الفصل الأول: الإطار المنهجي للدراسة		
1	المقدمة	1-1
الفصل الثاني: الإطار النظري للدراسة		
3	مفهوم الإستهلاك	1-2
5	دالة الإستهلاك في الاجل الطويل	2-2
11	العوامل المؤثرة على الإستهلاك	3-2
13	نموذج الانحدار الخطي العام	4-2
38	الدراسات السابقة	5-2
الفصل الثالث: الإستهلاك في السودان(در اسة تحليلية)		
42	الإستهلاك في السودان	1-3
43	محددات الإستهلاك في السودان	2-3
44	تقدير وتقويم نموذج الأستهلاك في السودان خلال الفترة 1980-2008م	3-3

الفصل الرابع: النتائج و التوصيات		
60	نتائج الدراسة	1-4
60	مقارنة نتائج الدراسة بفروض الدرسة	2-4
61	مقارنة نتائج الدراسة بنتائج الدراسات السابقة	3-4
61	التوصيات	4-4
62	مقترحات لدراسات مستقبلية	5-4
63	المراجع والمصادر	
65	الملاحق	

قائمة الجداول

الصفحة	العنوان	الرقم
24	جدول تحليل التباين للنموذج الخطي العام	2-1
43	جدول يوضح تطور حجم الإنفاق الإستهلاكي في السودان خلال الفترة(2004-2009)م	3 -1
52	نتائج سكون السلسلة لمتغيرات النموذج بإستخدام ADF	3 -2
53	إختبار التكامل المشترك للبواقي بإستخدام إختبار ADF	3-3
54	نتائج تقدير النموذج	3 -4
56	مصفوفة الارتباطات لمتغيرات النموذج	3 -5
57	نتائج التقدير بعد معالجة مشكلة الإرتباط الخطي المتعدد	3 -6
58	الكشف عن مشكلة إختلاف التباين	3 -7

قائمة الأشكال

الصفحة	الشكل	الرقم
45	الإستهلاك في السودان اافترة (1980-2008م)	1-3
46	الدخل المتاح في السودان للفترة (1980-2008م)	2-3
47	حجم السكان في السودان للفترة (1980-2008م)	3-3
47	التضخم في السودان للفترة (1980-2008م)	4-3
48	تكلفة التمويل المصرفي في السودان للفترة (1980-2008م)	5-3